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ятий достаточно жесткие — они должны
предоставить финансовую отчетность, га�
рантировать прозрачность бизнес�процес�
сов. Кроме того, бизнес должен взять на се�
бя ответственность не увольнять работни�
ков и сохранять соцпакет. Компании долж�
ны быть значимыми для своей территории,
учитывается процент занятости населения
в данном производстве.

Сами промышленники считают лучшей
мерой поддержки — привлечение государ�
ственного заказа. Эта мысль была озвучена
уже на январской встрече в «Сотрудничест�
ве». «Если будет двигаться только денеж�
ный поток, кроме инфляции мы ничего не
получим. Промышленному предприятию
нужны заказы, а деньги оно само заработа�
ет», — пояснял тогда генеральный дирек�
тор «Сотрудничества» Василий Цыганков.
На заседании союза работодателей была
также озвучена мысль, что мерой поддерж�
ки может стать частичный возврат к плано�
вой экономике.

Для минимизации последствий кризи�
са региональные власти предприняли ряд
организационных мер. Так, в Пермском
крае была создана система поддержки ре�
ального сектора экономики региона на
уровне антикризисных штабов. Главный
штаб возглавил губернатор Олег Чирку�
нов, более низшее уровни — премьер и
главы министерств. Такие же рабочие
группы созданы при пермской мэрии и на
уровне муниципалитетов.

Другой превентивный шаг был органи�
зован властями в отношении высвобожда�
ющихся работников. Крайадминистрация
объявила о поддержке как тех, кто наме�
рен создать собственный бизнес, так и тех,
кто собирается искать новое трудоустрой�
ство. «Надо организовать общественные
работы. Создать новые рабочие места, ко�
торых нет сейчас на рынке, иначе пробле�
ма не решится», — заявили тогда в прави�
тельстве. Власти приступили к организа�
ции временных рабочих мест в сфере бла�
гоустройства, в бюджетном секторе — в ле�
чебно�профилактических и образователь�
ных учреждениях, а также там, где имеет�
ся госзаказ на дорожное строительство, в
частности — работы по подготовке пло�
щадки. Для создания этих рабочих мест
краевые власти намерены использовать
федеральные средства. Из 43 млрд руб.,
выделенных правительством РФ на борь�
бу с безработицей, краевое правительство
намерено получить 800 млн руб. при софи�
нансировании 10% этой суммы.

В настоящее время ни один аналитик
не берется утверждать, как изменится эко�
номика региона в условиях кризиса. Оп�
тимистично настроенные эксперты отме�
чают, что ситуация изменится уже во вто�
ром квартале 2009 года: «Иностранные ин�
весторы заморозили проекты до весны,
переговоры продолжаются. Как только
они поймут ситуацию на рынке, мы про�
должим работать», — говорит вице�пре�
мьер Юрий Уткин. По его словам, запад�
ные инвесторы намерены развивать в
2009 году на территории края такие произ�
водства, как заводы «Кроношпан» и «Ска�
ния». По мнению экспертов, прогнозы как
на стабилизацию рынков, так и на их па�
дение не оправдываются одновременно,
нельзя выделить какую�либо стабильную
отрасль, не затронутую кризисом. Более
жесткий прогноз ближайшего будущего
заявил сразу в нескольких интервью перм�
ский губернатор Олег Чиркунов: «Мы
идем в жесточайший кризис».

ОЛЬГА СЕДУРИНА

Чистая вода — прозрачный бизнес
«НОВОГОР�Прикамье» подводит итоги

своей пятилетней работы

Владимир ГЛАЗКОВ, главный управ�
ляющий директор ООО «НОВОГОР�При�
камье»:

— Первыми быть всегда непросто.
Приходилось преодолевать сложившиеся
стереотипы, непонимание, порой дей�
ствовать методом проб и ошибок. Но
время доказало правильность выбранно�
го направления. Сегодня курс на приход в
«коммуналку» частного бизнеса внедря�
ется повсеместно, потому что есть по�
нимание: только реальный инвестор по�
может «вытащить» отрасль ЖКХ из
той «черной дыры», в которой она нахо�
дилась на протяжении десятилетий. 

Все началось в 2003 году, когда
«НОВОГОР» взял сначала в краткосроч�
ную, а потом и в долгосрочную аренду се�
ти водоснабжения и водоотведения Пер�
ми, а также Большекамский, Чусовской
водозаборы и Кировские очистные со�
оружения, снабжающие водой краевой
центр. Позже в аренду были взяты и Био�
логические очистные сооружения, распо�
ложенные в поселке Гляденево. Именно
через них происходит очистка всех кана�
лизационных стоков Перми. 

В 2005 году география присутствия
«НОВОГОРа» в Прикамье расширяется: по
итогам открытого конкурса компания бе�
рет в аренду весь комплекс ЖКХ Березни�
ков (водо�, тепло� и электроснабжение).
В конце 2006 года в аренду «НОВОГОРу»
переданы сети водоснабжения и водоот�
ведения Краснокамска. И сегодня компа�
ния полностью выполняет свои обяза�
тельства по стабильному и бесперебой�
ному водоснабжению Перми, Краснокам�
ска, Березников (в последнем городе
«НОВОГОР» также осуществляет тепло� и
электроснабжение). 

Что касается Перми, то «НОВОГОР», не�
смотря на кризис, исполняет свои обяза�
тельства, прописанные в инвестицион�
ном соглашении 2005 года, которым пред�
усмотрено вложить до 2010 года в разви�
тие системы водоснабжения и водоотве�
дения Перми со стороны частного опера�
тора 750 миллионов рублей. После пол�
ного исполнения этих договоренностей
компания готова выйти на новое соглаше�
ние с городской администрацией по ин�
вестиционной деятельности. 

Владимир ГЛАЗКОВ:
— Важнейшим направлением в дея�

тельности нашей компании является
обеспечение экологической безопаснос�
ти. Основной приоритет здесь — мас�
штабная реконструкция Биологических
очистных сооружений, рассчитанная до
2011 года. Ее главная цель — вывод БОС
на уровень самых строгих экологических

стандартов. «НОВОГОР» готов вложить
в реконструкцию БОС с учетом соглаше�
ния с администрацией Перми около 700
миллионов рублей. 

Работа по реконструкции БОС уже на�
чата. В июле нынешнего года будет пол�
ностью прекращен сброс неочищенных
сточных вод в реку Данилиха. До 2010 го�
да будет завершена реконструкция пер�
вой и второй очередей БОС, в результате
чего производительность очистных со�
оружений увеличится на 120 тысяч кубо�
метров в год. В эти же сроки будет завер�
шена реконструкция подстанции БОС в
комплексе с работой по прокладке резерв�
ной линии электропередачи для обеспече�
ния электроснабжения БОС в случае ава�
рии. До 2012 года будет завершена рекон�
струкция очереди ПНОС и интенсифика�
ция работы буферных прудов. Реализация
всех этих мероприятий позволит полно�
стью решить проблему несоответствия
очищенных стоков действующим эколо�
гическим нормам. Добавлю, что эта проб�
лема была создана несколько десятиле�
тий назад — задолго до прихода «НОВО�
ГОРа» в Пермь, и никак не решалась.

С непростыми проблемами компания
сталкивается также в Березниках и Красно�
камске. Как на той, так и на другой террито�
рии действующие тарифы на услуги ЖКХ не
позволяют не только осуществлять долго�
срочные инвестиции в развитие отрасли, но
даже выполнять повседневную деятель�
ность по обеспечению стабильного и бес�
перебойного водоснабжения территорий.
На сегодняшний день тарифы, действую�

щие в Березниках и Краснокамске, не по�
крывают даже существующих затрат.

Кроме того, в последнее время особенно
остро стоит проблема неплатежей — как
среди юридических, так и физических лиц.
Основные должники «НОВОГОРа» — управ�
ляющие компании (Пермь и Краснокамск) и
население (Березники). Для решения этой
проблемы «НОВОГОР» применяет и «кнут»,
и «пряник». «Кнут» — это, прежде всего, от�
ключение должников от водоснабжения и
канализации, создание в отношении них не�
терпимого общественного мнения. Ведь из�
за неплательщиков страдают добросовест�
ные потребители: у коммунального опера�
тора нет денег на своевременный ремонт се�
тей, их подготовку к зиме, на оперативное
устранение аварийных ситуаций. 

«Пряником» для потребителей стано�
вятся различные призовые акции. Напри�
мер, накануне Нового года в Березниках
прошла акция «Добросовестный парт�
нер». Среди тех горожан, кто не имеет дол�
гов за услуги ЖКХ, «НОВОГОР» разыграл
десятки ценных призов, главным из кото�
рых стал легковой автомобиль�иномарка.

Еще одна острейшая проблема сущест�
вует в Краснокамске — и связана она с
низким качеством воды, которая поставля�
ется в город с Краснокамской районной
фильтровальной станции (КРФС). В октяб�
ре прошлого года аварийная ситуация на
КРФС чуть не привела к чрезвычайной си�
туации в городе, из�за низкого качества во�
ды среди краснокамцев растет заболевае�
мость гепатитом. Проблеме водоснабже�
ния города — спутника Перми самое серь�
езное внимание уделяет губернатор Олег
Чиркунов, подробно остановившийся на
ней в своем выступлении перед депутата�
ми краевого Законодательного собрания. 

Сегодня рассматриваются два вариан�
та водоснабжения Краснокамска — из
артезианской скважины в Нытвенском
районе и с Чусовских очистных сооруже�
ний. Многие эксперты считают наиболее
технологичным и эффективным второй
вариант. Однако последнее слово остает�
ся за учеными, которые сегодня взвеши�
вают все «за» и «против» и в ближайшее
время обнародуют свои выводы.

Владимир ГЛАЗКОВ:
— Несмотря на объективные и субъ�

ективные трудности, «НОВОГОР» уве�
ренно смотрит в свое будущее, в будущее
водной отрасли Прикамья. Наша компа�
ния пришла на региональный рынок ЖКХ
всерьез и надолго. Мы глубоко осознаем
всю степень своей ответственности
перед регионом и его жителями. И будем
полностью исполнять взятые на себя
обязательства, несмотря ни на какие
кризисы и потрясения.

В прошлом году компания «НОВОГОР�Прикамье» отметила пять лет своей работы на коммунальном рынке на�

шего региона. Тогда — в далеком 2003�м — «НОВОГОР» стал одним из первых частных операторов ЖКХ не

только в Пермском крае, но и во всей России. Другим первопроходцем на этом пути были «Российские комму�

нальные системы» (РКС), в состав которых «НОВОГОР» вошел в начале 2007 года.

На снимке (слева направо): Игорь ШУБИН, глава Перми;

Вячеслав ТОРСУНОВ, вице�президент ОАО «Российские

коммунальные системы»;  Владимир ГЛАЗКОВ, главный

управляющий директор ООО «НОВОГОР�Прикамье» во

время посещения Биологических очистных сооружений

Перми в ноябре 2008 г.
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Фото Евгения Загуляева 


